

## Genèse (résumé) mot-témoin: *intellectuel*

Jean-Paul HONORE

C'est par l'intermédiaire du discours politique que le substantif *intellectuel*, en tant que désignant d'une catégorie d'individus que définit la nature de leur travail et parfois de leur engagement, s'est diffusé dans la langue française.

Pourquoi ce mot plutôt qu'un autre? Quelles furent ses acceptions? En quoi peut-on dire, reprenant la terminologie de G. MATORE, qu'il s'agit là d'un mot-témoin?

Lorsque paraît dans *L'Aurore* le "Manifeste des intellectuels", ce désignant a déjà une signification politique et une valeur péjorative pour certains locuteurs. Mais c'est l'intervention d'universitaires, d'hommes de lettres, de savants en faveur du Capitaine Dreyfus qui va généraliser l'usage - et, dans les milieux progressistes, l'usage valorisant - de ce terme. C'est alors que, découvrant leur force, et forgeant leur identité collective dans les débats parole/action, science/instinct, rationalisme/nationalisme, les intellectuels acquièrent véritablement leur nom et les connotations qui s'y rapportent.

Il s'agit pratiquement d'un phénomène d'appropriation linguistique, qui gênera la droite antidreyfusarde. Après une période d'hésitation, l'axiologie du discours nationaliste confirmera la péjoration d'*intellectuel*. Puls généralement, l'ensemble du discours politique consacre alors la synonymie *intellectuel/dreyfusard*.

Au début de ce siècle, le substantif *intellectuel*, produit (dans le sens défini plus haut) d'une nouvelle réalité sociale, 'élément à la fois expressif et tangible qui concrétise un fait de civilisation" (G. MATORE), s'est précisé dans les différentes paroles politiques. Il y assumera durablement les implications idéologiques léguées par l'Affaire. Celles-ci varient avec les locuteurs. Mais en général, que l'on fasse entrer dans le champ notionnel d'*intellectuel* les termes *réaction*, *subversion* ou les mots-clés de l'idéal républicain, ce qui est commun à ces connotations c'est (au-delà du statut professionnel et des qualités d'intellection) la vocation à l'engagement.